

Diálogo

Marzo-Abril 2020

7

A photograph of an elderly man with grey hair, wearing a white long-sleeved shirt and dark trousers, seen from behind. He is standing in front of a large, vibrant mural of a human face. The man's right hand is raised, touching the mural. The mural features a face with dark, expressive eyes and a textured, reddish-brown complexion. The background of the mural is filled with bold, colorful strokes in shades of blue, red, and yellow.

**La Comisión para el
Esclarecimiento de la
Verdad, la Convivencia
y la No Repetición:
Innovaciones, retos
y oportunidades para
Colombia**

*Recomendaciones de
política pública para
tomadores de decisiones
involucrados en el proceso
de esclarecimiento
de la verdad*



Rodeemos el Diálogo



Rodeemos el Diálogo (ReD) es una red transnacional de la sociedad civil que apoya una paz comprensiva e inclusiva a través del fortalecimiento de la cultura del diálogo.

Web: www.rodeemoseldialogo.org

Email: redencolombia@gmail.com

Twitter: @RodeemosDialogo

Esta publicación fue posible gracias al generoso apoyo de todos los aliados del proyecto MEMPAZ.

Diálogo es una publicación periódica que busca ofrecer recomendaciones de política pública para la construcción de paz. Para conocer los anteriores números visite <https://rodeemoseldialogo.org/publicaciones/>

AUTORES

Andrei Gómez-Suárez, cofundador de Rodeemos el Diálogo, investigador asociado de la University of Bristol en el proyecto de MEMPAZ –Memorias desde las Márgenes–, *honorary research fellow* en el Instituto de las Américas de University College London y consultor senior de Positive Negatives. Autor del libro *El triunfo del No. La paradoja emocional detrás del plebiscito* (Icono Editorial, 2016).

Laura Hankin, integrante del equipo de la Comisión de la Verdad de Rodeemos el Diálogo, candidata a doctora con una beca del ESRC en la University of Bristol en Seguridad, Conflicto y Justicia, asistente de investigación de ReD de la Comisión de la Verdad AHRC.

Mary Ryder, integrante del equipo de la Comisión de la Verdad de Rodeemos el Diálogo, Candidata a doctora con una beca del ESRC en la University of Bristol en Seguridad, Conflicto y Justicia.

Las recomendaciones y los análisis no representan la posición de las instituciones o las personas que se nombran y cualquier tipo de errores son responsabilidad de los autores, quienes agradecen a la doctora Julia Paulson y al profesor Matthew Brown (University of Bristol) y a Gwen Burnyeat (candidata a doctorado de University College London e integrante de ReD) por sus comentarios y sugerencias, así como a Laura Fonseca (candidata a doctorado del London School of Economics e integrante de ReD) por la traducción del texto al español.



Edición a cargo de la División de Servicios Editoriales de Icono Editorial SAS.

Esta publicación condensa las reflexiones presentadas en una serie de eventos organizados por el equipo de investigación del proyecto MEMPAZ, Memorias desde las Márgenes, en 2019¹. La University of Bristol invitó a miembros de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición a participar en la semana «Colombia 2019: verdad, memoria y diáspora: las semillas de paz en Colombia», del 16 al 19 de octubre, para establecer un diálogo transnacional y de colaboración entre los estados británico y colombiano y académi-

¹ Proyecto de investigación entre académicos de la Universidad de Bristol y la Universidad Nacional de Colombia, financiado por el Consejo de Investigación de Artes y Humanidades (AHRC), el Newton Fund y el Departamento Administrativo Colombiano de Ciencia, Tecnología e Innovación (Colciencias), que busca aprender prácticas de memoria de organizaciones de base y visibilizarlas a nivel nacional e internacional.

cos e instituciones de la sociedad civil². Esta semana de eventos fue una oportunidad para comprender los desarrollos y retos que enfrenta la implementación del mecanismo de verdad del sistema de justicia transicional, en este momento clave de la historia de Colombia³.

² Invitados internacionales: Carlos Beristain, comisionado de la CEVCN; Ana Cristina Navarro, directora del equipo de pedagogía de la CEVCN; Alejandra Coll, representante del grupo de enfoque de género de la CEVCN; Fabio López de la Roche, profesor de la Universidad Nacional de Colombia; Gonzalo Sánchez, exdirector del Centro Nacional de Memoria Histórica de Colombia y asesor de la CEVCN. Para más información, ver: <http://www.bristol.ac.uk/news/2019/october/bristol-colombia-week.html> (18 de febrero de 2020).

³ Esta semana fue posible gracias al apoyo financiero de la Red de la Comisión de la Verdad AHRC y el Benjamin Meaker Distinguished Visiting Professorship. ReD participó en los eventos de Bristol y organizó un diálogo público en el University College London (UCL).



Resumen ejecutivo

En noviembre de 2016, el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC-EP (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo) firmaron el Acuerdo Final⁴, diseñado para terminar cincuenta años de conflicto armado colombiano. Este acuerdo estableció la creación de una comisión de la verdad en Colombia –la Comisión de Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (CEVCN)– como parte de un sistema amplio y comprensivo que busca garantizar la verdad, justicia, reparación y la no repetición de la violencia.

La CEVCN fue inaugurada oficialmente el 28 de noviembre de 2018 y tiene el mandato más sofisticado hasta el momento de cualquier comisión de la verdad en el mundo. Esta publicación explora el trabajo innovador de la CEVCN en temas de género, pedagogía y la diáspora hasta el momento –tres áreas clave donde la CEVCN se ha destacado como un ejemplo de las futuras comisiones de la verdad en el mundo– y los retos de la verdad en el contexto polarizado en la era de la «posverdad». También recomienda diversos roles que la comunidad internacional, el gobierno colombiano y la sociedad

civil pueden jugar para apoyar a la CEVCN para interrumpir el ciclo de violencia que ha alimentado el conflicto armado más antiguo del hemisferio occidental.

Esta publicación ofrece ideas para actores interesados en el proceso de justicia transicional en Colombia. Describe las innovaciones claves de la CEVCN en tres áreas (género, pedagogía y la diáspora), los retos de contar la verdad en la era de la post-verdad, la oportunidad de reconciliación, y algunas recomendaciones sobre el trabajo de la CEVCN para promover una paz estable y duradera y la reconciliación en Colombia.

⁴ Ver: <http://especiales.presidencia.gov.co/Documents/20170620-dejacion-armas/acuerdos/acuerdo-final-ingles.pdf> (18 de febrero de 2020).

Tres innovaciones clave

UN ACERCAMIENTO CON ENFOQUE DE GÉNERO: UN PUNTO CENTRAL DEL MANDATO

La CEVCN es la primera comisión de la verdad que incorpora un enfoque de género como un elemento central de su mandato, que reconoce que las mujeres y la población LGBTI han sido afectadas de maneras desproporcionadas en el conflicto debido a su género u orientación sexual. Las comisiones de la verdad en otros países han limitado las interpretaciones de «género» al uso de la violencia sexual como arma de guerra, no han incluido una discusión amplia de daños basados en el género, y tienden a pasar por alto los impactos del conflicto armado en personas LGBTI. En algunas instancias, como la Comisión de la Verdad y la Reconciliación de Perú, cuando las comunidades LGBTI han sido consideradas, sus relatos han sido muy controversiales para incluirlos en el reporte final⁵. La CEVCN no tiene sólo el mandato de hacer del género un enfoque transversal, lo que hace que pueda reconocer patrones de «violencia por prejuicio», sino también su énfasis interseccional es una innovación central y fundamental para visibilizar las intersecciones de racismo, patriarcado y misoginia,

colonialismo, y pobreza en el conflicto armado en Colombia.

La CEVCN ha adoptado un marco basado en la teoría feminista y usa metodologías feministas diseñadas para promover la participación de mujeres y personas LGBTI en su trabajo. Por ejemplo, el 26 de junio de 2019, treinta mujeres y personas LGBTI presentaron sus testimonios de violencia sexual en Cartagena, en el Primer Encuentro por la Verdad, eventos organizados por la CEVCN para reconocer oficialmente las experiencias de abuso de las víctimas y visibilizar daños del pasado ante la sociedad colombiana. Este evento fue una oportunidad importante para escuchar a las víctimas de violencia sexual que han sido silenciadas por años, así como excluidas de espacios públicos para contar su historia.

EL EQUIPO DE PEDAGOGÍA: UN PILAR OPERACIONAL

La pedagógica es otra innovación de la CEVCN y uno de sus cuatro pilares operacionales, crucial para promover la convivencia y la no repetición. Las tareas del equipo de la CEVCN son: 1) abrir espacios para el diálogo sobre el conflicto, porque muchas personas nunca han hablado abierta o públicamente sobre eso antes, y 2) generar conciencia entre la juventud sobre su responsabilidad en

⁵ Entrevista personal con un funcionario de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación, 21 de febrero de 2020.



Demostraciones de apoyo a la CV en Cesar, Valledupar, Comisión de la Verdad.

garantizar que la violencia no se repita. El equipo de pedagogía de la CEVCN ha conformado alianzas con noventa universidades de Colombia para crear grupos de voluntarios, siendo mil voluntarios la meta en 2020. Organizaciones de la sociedad civil, incluyendo a Rodeemos el Diálogo (ReD), se han reunido con el equipo de pedagogía de la CEVCN para diseñar estrategias pedagógicas en colegios y apoyar el trabajo del equipo con los y las jóvenes.

Sin embargo, el trabajo pedagógico de la CEVCN se desarrolla en un contexto político desfavorable, donde domina la desinformación a través de las redes sociales. Dispositivos retóricos característicos de la posverdad⁶ —mensajes

con información cuestionable o frases memorables que buscaron desacreditar el Acuerdo de Paz original, especialmente en el contexto del plebiscito del 2016— como el castrochavismo, paz sin impunidad e ideología de género persisten en muchos sectores de la sociedad. El reto de contar la verdad en este contexto se explora con mayor detalle más adelante, pero la creación de un equipo de pedagogía para desarrollar estos dispositivos retóricos es una innovación clave en la era de la post-verdad, para desmantelar mentiras, promover el chequeo de afirmaciones y hechos y darle a cada ciudadano la oportunidad de comprender las verdades de lo que pasó en el conflicto. Estas verdades pertenecen a toda

⁶ Ver: https://www.academia.edu/33970288/Comparative_Education_Peace_Process_Pedagogy_lessons_from_

[the_no-vote_victory_in_the_Colombian_peace_referendum](https://www.academia.edu/33970288/Comparative_Education_Peace_Process_Pedagogy_lessons_from_the_no-vote_victory_in_the_Colombian_peace_referendum) (18 de febrero de 2020).

la sociedad colombiana y deben ser escuchadas.

El trabajo pedagógico de la CEVCN será aún más crítico con la publicación de su informe final en noviembre de 2021, que incluirá recomendaciones para abordar las inequidades estructurales y estimular políticas y cambio social a largo plazo, incluyendo la educación. La manera como sean recibidas estas recomendaciones es la responsabilidad no solo del gobierno de Colombia, sino también de sus ciudadanos. Una contribución clave del equipo de pedagogía de la CEVCN es sentar la base para que esto pueda ocurrir, facilitar la divulgación y lectura de los hallazgos y recomendaciones en los reportes, con el fin de maximizar su potencial para contribuir a la no repetición de la violencia.

LA DIÁSPORA, UN COMISIONADO DE LA VERDAD DEDICADO A DOCUMENTAR EL EXILIO

Aunque se han creado alrededor de cuarenta comisiones de la verdad en el mundo, solamente cinco de ellas han intentado incluir las voces de su diáspora, con alcances más limitados de lo que se propone la CEVCN. Colombia se encuentra entonces explorando nuevos territorios al incluir a aquellos que viven fuera de sus fronteras dentro del proceso de verdad. La CEVCN ha honrado su mandato de buscar la participación activa de organizaciones de la sociedad civil y de recibir suge-

rencias y recomendaciones para estructurar su trabajo internacional, incluyendo la selección de un Comisionado –Carlos Beristain– dedicado a documentar la verdad de la diáspora colombiana.

De acuerdo con el Registro Único de Víctimas, hay más de 8.500.000 de víctimas del conflicto armado y 7.500.000 de víctimas de desplazamiento forzado en Colombia. La oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) estima que aproximadamente 500.000 víctimas colombianas viven en el extranjero, aunque las cifras reales pueden ser más altas. Sin embargo, la sociedad colombiana usualmente ha desestimado los diferentes flujos de migración forzada a otros países desde 1970 y ha subestimado el dolor del exilio. Para aquellos que viven en el extranjero, los retos de continuar en la búsqueda de la verdad en un contexto polarizado –donde el dolor está internalizado y hay grandes fracturas sociales– se intensifican a través de la desconexión, miedo y enterrar todo lo que dejaron atrás. Como algunos lo han descrito⁷, aún teniendo una mejor calidad de vida en otros países, «se va muriendo el alma», ya que algunos nunca han hablado acerca del trauma de huir del país y el aislamiento que vivieron en el

⁷ Ver: <https://comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/la-comision-realizo-un-encuentro-con-poblacion-exiliada-que-ha-retornado-a-colombia> (18 de febrero de 2020).

país receptor, que es frecuentemente empeorado por el doloroso proceso de pedir estatus de asilo. Otros retos que enfrenta el alcance internacional de la CEVCN incluyen acercarse a los perpetradores que viven en exilio e indagar sobre su rol en el conflicto armado colombiano, así como identificar el impacto de la segunda generación de colombianos que, aunque no han tenido una experiencia directa con el conflicto, han tenido que vivir procesos sociales complejos como resultado de las percepciones y experiencias de sus familias sobre Colombia más allá de sus fronteras.

La CEVCN busca crear nuevos espacios donde memorias que han sido previamente silenciadas puedan ser compartidas. Para hacerlo, la CEVCN promovió la creación de nodos de organizaciones de la sociedad civil en más de veinticuatro países alrededor del mundo, incluyendo el Reino Unido. La sociedad civil ha tenido un rol importante para llegar a la diáspora colombiana y apoyar a la CEV en cumplir su mandato. Para complementar el trabajo de estos nodos regionales, sólo en Europa, la CEV ha entrenado a más de setenta personas en Europa (incluyendo a víctimas), que están ahora recolectando testimonios. La diversidad de personas que han recogido testimonios permite que incluso sectores escépticos de la sociedad se acerquen y cuenten verdades dolorosas que han conservado por muchos años. Para diciembre 2019, 321 entre-

vistas han sido completadas con miembros de la diáspora, la mayoría de estos en Europa.

En algunos casos, la CEVCN está desarrollando audiencias conjuntas con la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) —el mecanismo judicial del sistema de justicia transicional— para llegar a grupos que se encuentran fuera de Colombia y evitar que las víctimas den doble testimonio, teniendo en cuenta el desgaste emocional durante el proceso. Por ejemplo, en octubre de 2019, dieciséis entrevistas con víctimas y sobrevivientes del partido Unión Patriótica (UP) fueron realizadas en Suiza. Este es un desarrollo invaluable, particularmente por las enormes dificultades de colaboración inter-institucional en Colombia, ya que permite que la JEP y la CEVCN trabajen con sectores clave de la sociedad mientras desarrollan sus funciones independientes.



University of Bristol.

El reto: contar la verdad en la era de la posverdad

Una serie de desafíos –incluidos la falta de financiación y limitación de recursos, un tiempo restringido de operación, desinformación, y el recurrente ciclo de violencia– amenazan el potencial de la CEVCN para aclarar la verdad sobre el conflicto armado y limita su capacidad de construcción de paz en Colombia. En particular, un contexto profundamente dividido y polarizado está quebrantando un acuerdo de paz que ya es en sí mismo frágil.

La memoria y la verdad en Colombia están amenazadas por narrativas tóxicas, llenas de odio, venganza y miedo, construidas a través de años de conflicto, y orientadas en su mayoría por aquellos que se opusieron al Acuerdo de

Paz, y divulgados a través de redes sociales y noticieros tradicionales. Esto es evidente en debates actuales sobre la legitimidad y la producción de la memoria oficial; la constante negación de algunos sobre la existencia del conflicto armado en Colombia, que ha contribuido a que el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH) fuera suspendido por la Coalición Internacional de Sitios de Conciencia en febrero de 2020⁸; y la presencia continua en la sociedad colombiana de la idea de la “ideología de género”, acuñada en 2016 en el contexto del plebiscito

⁸ Ver: <https://www.sitesofconscience.org/en/2020/02/statement-on-the-centro-nacional-de-memoria-historica-of-colombia/> (18 de febrero de 2020)

por la paz, que ha tergiversado el enfoque de género transversal del Acuerdo de Paz —el primero de su tipo en acuerdos de paz— como un ataque a las tradiciones religiosas.

Las decisiones tomadas por el gobierno de Iván Duque (2018-), como la elección de Darío Acevedo como nuevo director del CNMH, sugiere que un sector del estado Colombiano «se está moviendo de una memoria de y para las víctimas a una construida por y para aquellos responsables»⁹.

Un desafío clave para la CEVCN es garantizar que las voces marginalizadas, que han sido históricamente excluidas y discriminadas, sean escuchadas y tomadas seriamente. Esto va más allá del estado colombiano, teniendo en cuenta que las narrativas continúan siendo mantenidas por redes sociales, medios de comunicación e individuos en conversaciones cotidianas.

Los medios de comunicación tradicionales han dado prioridad a documentar la violencia en desarrollo en el país, sobre el reporte de las iniciativas de memoria y verdad, con la excepción notable del proyecto de *El Espectador* «Colombia 2020»¹⁰, que presenta noticias sobre paz y reconcilia-

ción y contribuye a círculos más constructivos. En una era de la post-verdad, que sistemáticamente ignora la evidencia, la memoria y los testimonios son herramientas particularmente importantes. Si se comunican correctamente, pueden ayudar a desafiar narrativas sensacionalistas y que infunden miedo, así como la estigmatización. Testimonios potentes también pueden vincular a diversas audiencias y apelar a la mente y el corazón de las personas, movilizándolo a la sociedad con emociones positivas como la solidaridad. La CEVCN necesita desarrollar una estrategia de medios contundente y atractiva para empezar a presentar sus resultados preliminares y prepararse para el lanzamiento de su informe final.

⁹ Ver: <https://cire-bristol.com/2019/11/13/bristol-colombia-week-2019-opportunities-and-challenges-for-the-colombian-truth-commission/> (18 de febrero de 2020).

¹⁰ Ver: <https://www.elespectador.com/colombia2020/> (18 de febrero de 2020).

Una oportunidad para la reconciliación

Aliados no académicos de MEMPAZ (como la Ruta Pacífica de las Mujeres y la Red Colombiana de Lugares de Memoria) son ejemplos del trabajo de memoria invaluable que muchas organizaciones de la sociedad civil han venido desarrollando por años. Estas iniciativas han contribuido no solo a la documentación, sino también a la humanización del conflicto, así como a la apertura de puertas para que las víctimas hablen. Para muchas víctimas y organizaciones de la sociedad civil que las apoyan, este es el momento de conocer la verdad para poder seguir adelante. La CEVCN tiene el potencial, como una institución oficial de búsqueda de verdad, de complementar los esfuerzos que ya se han consolidado en Colombia, para aclarar la

verdad y reconstruir la memoria histórica del conflicto armado.

Conocer y comprender el propio pasado puede abrir el camino hacia la reconciliación, pero este es un proceso retador, complejo y emotivo. Lograr la reconciliación a través de esfuerzos personales entre individuos y comunidades no es lo mismo que reconciliar a toda la sociedad. Al reconocer la verdad y pensar en el futuro, la sociedad colombiana debe estar dispuesta a la sorpresa, a una mirada que vaya más allá de rótulos y estereotipos, y promover oportunidades de diálogo que promuevan la comprensión y abran las puertas hacia la reconciliación.

La CEVCN tiene como objetivo fundamental de promover la



Comisionado Carlos Beristain, University of Bristol. Foto: MEMPAZ.

reconciliación en Colombia. En alianza con la organización de la sociedad civil ABCPaz, en noviembre de 2019, la CEVCN facilitó la mesa de trabajo «Narrativas de excombatientes»¹¹. Un grupo de treinta hombres y mujeres –incluyendo exintegrantes del Ejército de Liberación Nacional (ELN), del Movimiento 19 de Abril (M-19), de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP) y de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)– se reunieron en varias ocasiones, escribieron y firmaron una declaración haciendo varios compromisos con la paz, incluyendo el rechazo total a la violencia y a cualquier posibilidad

de volver a la guerra. Aun cuando este es un logro sin precedentes que demuestra que, a través del diálogo, los enemigos pueden superar sus diferencias, las Fuerzas Armadas estuvieron ausentes.

La búsqueda de la verdad en Colombia no terminará con la culminación del periodo de tres años de la CEVCN. Su informe final debe estar acompañado de esfuerzos significativos para promover el diálogo, la reconciliación y convivencia en Colombia, incluyendo un comité que hará seguimiento a las recomendaciones y actividades públicas, así como la creación de condiciones para que los colombianos conozcan más sobre el trabajo de la CEVCN, se conecten con el proceso de justicia transicional del país, y apoyen esfuerzos de construcción de paz.

¹¹ Ver: <https://comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/narrativas-de-excombatientes-nunca-mas-a-la-guerra> (18 de febrero de 2020).



Gonzalo Sánchez, University of Bristol, MEMPAZ.

Recomendaciones

PARA LA COMUNIDAD INTERNACIONAL

1. Apoyar la creación de una red internacional de comisionados de la verdad y profesionales de otros países para compartir experiencias y ofrecer recomendaciones oportunas, particularmente para complementar el rol del consejo asesor de la CEVCN en Colombia.
2. Aumentar la financiación del grupo de género para expandir su capacidad para recolectar testimonios en diferentes regiones, fortalecer su cooperación con otras instituciones del sistema de justicia transicional, y diseñar una estrategia de comunicaciones efectiva.
3. Apoyar la alianza entre el equipo de pedagogía y las universidades en Colombia y el mundo. Programas de intercambio y conferencias podrían contribuir a procesos de aprendizaje mutuo e intercambio de conocimiento, y pueden ampliar del impacto del equipo en las generaciones más jóvenes de colombianos, incluyendo segundas generaciones en el extranjero.
4. Los países receptores deben apoyar los esfuerzos de la

CEVCN para promover la participación de los colombianos a través de los consulados de Colombia, y ayudar a encontrar fuentes alternativas de financiación y de recursos en especie, como lugares de encuentro, abogacía y divulgación de la información, para que las ramas locales de la CEV para desarrollar sus actividades.

5. Supeditar la financiación internacional a instituciones del estado colombiano que trabajan con víctimas del conflicto al reconocimiento explícito de la existencia del conflicto armado interno y que privilegien voces de víctimas definidas en términos de la ley de víctimas de 2011 (Ley 1448).

PARA EL GOBIERNO DE COLOMBIA

1. Rechazar abiertamente las tergiversaciones del enfoque de género y otras narrativas que dividen, y construir nuevas narrativas que promuevan la confianza e inviten a un diálogo abierto nacional, construyendo puentes entre las divisiones. Esto debe empezar con un reconocimiento formal de los daños del pasado, incluso por parte del Estado, así como resaltar la

labor de servidores públicos que están activamente comprometidos con la búsqueda de la verdad.

2. Incentivar activamente las estrategias pedagógicas para promover la memoria histórica sobre el pasado, contar la verdad sobre el conflicto, y educar en empatía y compasión para la reconciliación, en todas las entidades de educación cívica formal e informal.
3. Invitar a diferentes sectores de la sociedad colombiana a contribuir a contar la verdad, ofreciendo garantías de seguridad para personas y comunidades vulnerables que decidan participar, y ser genuinamente abiertos a escuchar esos testimonios.
4. Al Ministerio de Relaciones Exteriores, establecer lineamientos claros a los consulados y embajadas para apoyar el mandato de la CEVCN en el extranjero, respetando su autonomía como una institución del estado.

PARA LA SOCIEDAD CIVIL COLOMBIANA

1. Escuchar a las personas jóvenes y apoyar los espacios en los que están participando. Las innovaciones de la CEVCN en metodologías alternativas que promueven la

participación de este grupo clave presentan un valioso paso hacia aclarar la verdad y la no repetición.

2. Realizar esfuerzos para conectar a la CEVCN con diferentes grupos comunitarios, sirviendo como puente entre la CEVCN y las personas que necesitan compartir sus historias. La CEVCN requiere que la recolección de testimonios sea completada en junio de 2020.
3. Motivar a aquellos colombianos que viven en otros países a que contribuyan en el descubrimiento de la verdad del conflicto en Colombia y reconocer el valioso rol que pueden jugar en el proceso, incluyendo dar su testimonio.

PARA LA COMISIÓN PARA EL ESCLARECIMIENTO DE LA VERDAD, LA CONVIVENCIA Y LA NO REPETICIÓN

1. Construir una estrategia de comunicación sofisticada y sólida para informar sobre sus hallazgos y sentar el camino para una recepción positiva de sus recomendaciones. La CEVCN no puede esperar hasta el informe final para dar a conocer sus hallazgos. En una era de la posverdad, la repetición de la información es tan importante como las noticias de última hora.

2. Crear alianzas con ONG globales y nacionales, universidades y centros de pensamiento, para promover conciencia sobre las innovaciones de la CEVCN, y así asegurar una participación más amplia para contar la verdad. La participación no está restringida a colombianos, se extiende a extranjeros que tienen acceso a parte de la información sobre la verdad sobre el conflicto colombiano, ya sea por ser testigos o por experiencia directa.
3. Tener una política exterior proactiva, hacer alianzas con el Ministerio de Relaciones Exteriores, las embajadas en Colombia de la comunidad internacional, y las instituciones multilaterales globales y regionales. La CEVCN tiene el potencial de fijar nuevos estándares para comisiones de la verdad del futuro, lo cual es esencial para asegurar el legado del reporte final, pero tiene que trabajar activamente para lograrlo.



Andrei Gómez-Suárez y Alejandra Coll, Institute of the Americas, University College London, Rodeemos el Diálogo.



Oficina: Carrera 13 # 113-55, Bogotá, D. C.
Celular: (+57) 3002413577
Email: redencolombia@gmail.com
Twitter: [@RodeemosDialogo](https://twitter.com/RodeemosDialogo)

Diálogo es una publicación de *Rodeemos el Diálogo* que ofrece análisis y recomendaciones de política pública para la construcción de una paz comprensiva e inclusiva a través del fortalecimiento de una cultura de diálogo.

Cultura de Diálogo: Honestidad para tejer la confianza. Respeto para construir desde la diferencia. Autocrítica para reevaluar nuestros prejuicios. Generosidad para dar lo mejor de nosotros mismos. Solidaridad para apoyarnos mutuamente. Corresponsabilidad para trabajar juntos por la transformación no violenta de conflictos armados.